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Le nom 

 

Le nom ou substantif est le mot qui sert à désigner, à « nommer » les êtres animés et les choses, les 

sentiments, les qualités, les phénomènes et les idées, etc. Ex : Ali, table, bouteille, gentillesse, gelée.   

1. Espèces de noms  

Au point de vue de leur extension logique, les noms se divisent en noms communs et noms propres.  

a. Le nom commun est celui qui s’applique à un être ou à un objet en tant que cet être ou cet 

objet appartient à une espèce ; ce nom est « commun » à tous les individus de l’espèce : 

Cheval, Maison, douceur, pays, etc.  

Le nom commun peut être : 

- Concret (le nom concret) est celui qui désigne un être réel, ayant une existence propre : 

Plume, fleuve, nuage, fumée, etc.  

- Abstrait (le nom abstrait) est celui qui désigne une chose qui n’a pas de réalité matérielle. 

Il se rapporte au monde intérieur (idée, sentiment, etc.). Exemple : La fatigue, la 

générosité, l’insouciance, l’intelligence, etc. 

Remarque : un nom concret peut, par métonymie, être employé comme nom abstrait, et vice versa : 

un mal de TÊTE, la DOUCEUR d’un fruit, perdre la TÊTE, etc.  

b. Le nom propre est celui qui ne peut s’appliquer qu’à un seul être ou objet ou à une catégorie 

d’être ou d’objet pris en particulier ; il individualise l’être, l’objet ou la catégorie qu’il 

désigne : Paris, Molière, Provence, Ahmed.  

 

- Les noms propres prennent toujours une majuscule.  

- D’une manière générale, les noms propres sont des prénoms, des noms de famille, des 

noms de dynastie, des noms de peuples, des noms géographiques désignant des pays, des 

contrées, des villes, des fleuves, des montagnes, etc.  

 

Au point de vue de leur constitution graphique, les noms sont simples ou composés. 

a- Le nom simple est formé d’un seul mot : ville, chef, livre.  

b- Le nom composé est formé par la réunion de plusieurs mots éveillant à l’esprit l’image unique, 

et non les images distinctes correspondant à chacun des éléments de l’ensemble : Arc- en-ciel, 

pomme de terre, ver à soie.  

Remarques : les éléments constitutifs du nom composé sont ordinairement joints par le trait d’union.  

Les noms composés prennent ordinairement le genre du mot déterminé : Un Bateau- mouche, Une 

robe de chambre, Une chauve-souris, Un arc-en-ciel.  

Par contre quand ils (les noms composés) sont formés d’un verbe, d’un complément, d’une préposition 

ou d’un nom sont ordinairement masculin : Un porte-plume, un abat-jour, un en-tête, etc.  

 

 

2. Genres du Nom 

Dans sa fonction sémantique, le genre du nom est, en principe, une indication du sexe des êtres : c’est 

alors le genre naturel.  
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Dans sa fonction syntaxique, le genre est défini par l’accord qui s’établit entre ce nom et d’autres mots 

de la phrase (article, adjectif, pronom, participe) : c’est alors le genre grammatical.  

Le français distingue deux genres : le genre masculin et le genre féminin.  

En règle générale : On obtient le nom féminin de la plupart des noms d’êtres animés en écrivant à la 

fin de la forme masculine un « e », qui souvent ne se prononce pas. (Ami, amie- Marchand, 

marchande). 

Cas particuliers  

 

Terminaison  Féminin.  Exemple  Exceptions 

« el » 

« eau » 

« elle » 

« elle » 

Colonel-colonelle 

Chameau- chamelle 
Fou (autrefois fol) -folle 

« en » 

«on » 

« enne » 

« onne » 

Gardien- gardienne 

Baron-baronne 
 

« in » 

« ain » 

« an » 

« ine », 

« aine » 

« ane » 

Orphelin-orpheline 

Châtelain- châtelaine 

Sultan-sultane 

Paysan-paysanne. Rouan-rouanne 

« et »  « ette »  Coquet-coquette  Préfet- préfète. 

« at » 

« ot » 

« ate » 

« ote » 

Avocat-avocate 

Idiot-idiote 

Chat-chatte 

Sot-sotte 

« er »  « ère ».  Berger-bergère  

« s » 

« x » 

« se » 

« se » 

Bourgeois-bourgeoise 

Epoux-épouse 

Andalou-andalouse/Métis-métisse/ 

vieux-vieille/ roux-rousse 

« f »  « ve »  Juif-juive/veuf-veuve  

« c »  « que »  
Turc-turque/grec-

grecque 
 

« eur » (noms 

pouvant 

avoir un participe 

présent) 

« euse »  Porteur-porteuse  

Enchanteur, pécheur, vengeur : 

enchanteresse, pécheresse, 

vengeresse. 

« teur » (noms ne 

pouvant pas avoir un 

participe présent) 

« trice »  Directeur-directrice  

Inférieur, mineur, prieur, supérieur/ 

Inférieure, mineure, prieure, 

supérieure. 

Ambassadeur-ambassadrice 

 

 

Remarques  

- Une trentaine de noms en « e » ont leur féminin en « esse » : vicomte/Vicomtesse,  

Poètes/ poétesse, nègre/négresse, pair/pairesse, diable/diablesse, etc.  

- Certains noms ont au féminin une forme spéciale, de même radical cependant que celle du 

masculin : loup-louve, roi-reine, neveu-nièce, fils-fille, etc.  

 Certains noms marquent la distinction des genres par deux mots de radical différent : 

Père-mère, coq-poule, bélier-brebis, monsieur-madame, mari-femme, etc.  

 Certains noms de personnes ne varient pas en genre : un artiste-une artiste, un élève-

une élève, etc.  

Quelques règles pour reconnaitre le genre de certains noms 

Sont masculin 
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- Les noms terminés par les suffixes : -ier/ -age/-as/-ament/-ement/-in/-is/ on/-illon/-isme/-

oir/ Ex : Un encrier/ le plumage/ le plâtre/ le logement/ le rondin/ le roulis/ le coupon/ 

l’héroïsme/ le miroir 

- Les noms d’arbres : le hêtre, le chêne, le bouleau / Exceptions pour : une épine, une 

aubépine, la ronce, la vigne, une yeuse. 

- Les noms de métaux et de corps chimiques, les noms scientifiques. Ex : le fer, le cuivre, 

etc. 

- Les noms désignant des langues : le français, l’anglais, le russe, etc. 

- Les noms des jours, des mois, des saisons : le lundi, l’hiver,   

Sont féminins  

- Les noms terminés par les suffixes : -ade/ aie/ aille/ aine/ aison/ ison/ ande/ ence/ ie/ ille/ 

ise/ tion/té/ ure. Ex : la colonnade, la chênaie, la douzaine, la cargaison, la trahison, une 

offrande, la poignée, une exigence, etc.  

- Les noms des sciences, ex : la géographie, la médecine, la botanique, etc. 

 

3. Nombre des noms  

Le nombre est la catégorie grammaticale qui est fondée sur la considération du compte, suivant que le 

nom est employé pour désigner un objet ou un concept unique ou une pluralité.  

Il y a en français deux nombres : le singulier et le pluriel. 

Le nom est singulier quand il désigne un seul être ou objet ou un seul ensemble d’être ou d’objets : 

une plume, une bande de voleur, etc. 

Il est au pluriel quand il désigne plusieurs êtres ou objets ou plusieurs ensembles d’êtres ou d’objets : 

des plumes, des bandes (de voleurs) etc.  

Remarques 

- On forme le pluriel des noms en ajoutant un « s » au singulier : un homme/ des hommes. 

- Les noms terminés par s, x et z ne changent pas au pluriel : un pois/des pois, un choix/ des 

choix, un nez/des nez, etc.  

- Les noms en al forment leurs pluriel en aux : un journal/ des journaux. Exception : bal/ 

cal/cals, carnaval/carnavals, festival/festivals, régal/régals  

- Les noms en au, eau, eu prennent au pluriel un x. Ex : un tuyau/ des tuyaux. Exception : 

landau/ Landaus, bleu/ bleus, sarrau/ sarraus, pneu/pneus   

- Les noms en ail prennent un s au pluriel. Ex : un éventail/ des éventails. Exception : Bail/ 

Baux, corail/ Coraux, travail/ travaux, soupirail/ soupiraux  

-  Les noms en ou prennent s au pluriel. Ex : un clou/ des clous. Exception : bijou/ bijoux, 

caillou/ cailloux, chou/ choux, genou/ genoux, hibou/ hiboux, joujou/joujoux, pou/poux.   

Remarque  

 Ciel s’écrit au pluriel « cieux » quand il désigne l’espace indéfini où se meuvent les astres. Il s’écrit 

« ciels » quand il désigne : 

- Ce qui sert de plafond à une carrière : Des ciels de carrière. 

- Partie d’un tableau qui représente le ciel : Ce peintre fait bien les ciels. 

- Climat : Un de ces ciels perfides qui caressent la peau. 

 Œil s’écrit au pluriel « yeux », EX : des yeux bleus. Le pluriel « œils » appartient à certains noms 

composés, EX : Des œils-de-bœuf. 

3.1. Pluriel des noms composés  
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- Nom composé de : nom+ nom en apposition/nom+ adjectif : les deux éléments prennent le 

pluriel, ex : des oiseaux- mouches, des coffres- forts. 

- Nom+ nom complément : le premier nom seul prend la marque du pluriel. Ex : des arcs-

en-ciel. 

Mot invariable+ nom : le nom seul prend la marque du pluriel. Ex des haut-parleurs, des 

en-têtes. 

Verbe+ complément : le nom seul prend la marque du pluriel. Ex : des bouche-trous.    

- Nom composé de : nom+ nom en apposition/nom+ adjectif : les deux éléments prennent le 

pluriel. Ex : des oiseaux mouches, des coffres forts. 

- Nom+ nom complément : le premier nom seul prend la marque du pluriel. EX : des arcs-

en-ciel. 

- Mot invariable+ nom : le nom seul prend la marque du pluriel. EX. des haut-parleurs, des 

en-têtes. 

- Verbe+ complément : le nom seul prend la marque du pluriel. EX : des bouche-trous.  

- Les noms composés dont les éléments sont soudés en un mot simple forment leur pluriel 

comme les noms simples : des passeports. 

 

Remarques : 

- Le nom est le noyau du groupe nominal, il ne peut pas être supprimé. 

- Le nom est généralement précédé d’un déterminant et souvent d’un adjectif (expansion) qui le 

complète. 

- Le nom est donneur d’accord (au déterminant, à l’adjectif et au verbe) 

- Le groupe nominal se remplace par un pronom (pronominalisation). 

 

4. Fonctions grammaticales du nom : 

Dans une phrase, le nom peut avoir les fonctions suivantes : 

Sujet. Ex : La mer apaise nos esprits.  

Attribut (du sujet ou du complément d’objet). EX : Je suis fonctionnaire / il est le président. 

Apposition. EX : la fluidité de l’eau.   

Complément d’objet : direct ou indirect. EX : il danse une valse. / il lit ses livres 

Complément circonstanciel. EX : La nuit, tous les chats sont gris. 

Complément d’agent du verbe passif. EX : Ahmed est apprécié par ses amis.  

Complément déterminatif. EX : Alger est la capitale d’Algérie. 

Complément de l’adjectif. EX : Un verre plein d’eau. 

Complément de l’adverbe. EX : Il y avait peu de cavaliers. 

Complément du présentatif. EX : voici le livre.  

 

5.  Analyse grammaticale du nom  

Pour analyser le nom, en en indique : 

La nature et l’espèce : nom commun ou nom propre 

Le genre et le nombre 

La fonction. 

Exemple : L’élève studieux prépare ses devoirs de mathématiques.  

L’élève : nom commun concret, masculin, singulier, sujet de « préparer » 

Devoirs : nom commun concret, masculin, pluriel, C.O.D. de « préparer ». 

Mathématiques : nom commun abstrait, féminin, pluriel, complément déterminatif de 

« devoirs ».  
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Exercices d’application  

Exercice n°1 : Mettez au féminin les mots suivants :  

1. un taureau……………………………. 

2. un mari……………………………….. 

3. un roi…………………………………. 

4. un chat………………………………… 

5. un fils………………………………… 

6. un coq……………………………….. 

7. un prince……………………………. 

8. un bœuf………………………………  

9. un copain……………………………. 

Exercice n°2 : Mettez au pluriel les mots suivants  

Un vœu : ...........................................  

Un bleu : ........................................... 

Un pneu : ...........................................  

Un jeu : ..............................................  

Un cheveu : ........................................  

Un dieu : ............................................  

Un aveu : ............................................  

Un bal : ...............................................  

Un cheval : .........................................  

Un journal : .........................................  

Un fatal : .........................................  

Un canal : ...........................................  

Un carnaval : ......................................  

Un rival : .............................................  

Un bijou : .............................................  

Un genou : .........................................  

Un voyou : ...........................................  

Un clou : .............................................  

Un coup: ...............................................  

Un caillou : .........................................  

Un chou : .............................................  

Un fou : .............................................. 

 

Exercice n° 3 : Dans les phrases suivantes, discernez les noms et analysez les : 

1. Le printemps est une saison agréable. 

2. L’instruction est un vrai trésor. 

3. Vos marques de reconnaissance réjouiront le cœur de vos parents. 

4. Le fer est plus utile que l’or. 

5. Corneille est un grand poète tragique. 

6. Par la patience, l’homme possèdera son âme. 

7. Il est une heure délicieuse quand vient le soir et que la calme de la nature nous invite à la rêverie. 

Exercice n°04 : Mettez au féminin les noms en italique 

1- Les pécheurs de moules exercent un rude métier. 

2- Le poète tragique grec Euripide était le fils d’un vendeur d’herbes. 

3- La Comte de Noailles a été une poète remarquable. 

4- Les Furies étaient, dans l’Antiquité romaine, les vengeurs des crimes. 

5- En hôte accomplie, elle fut aux petits soins pour ses invités. 
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Exercice n°05 : Dites quel est, pour les noms suivants, le participe présent obtenu en changeant-

eur en – ant. Formez ensuite le féminin de chacun de ces noms. 

Modèle : menteur, mentant, menteuse 

1- Travailleur …………………. /……………… 

2- Tricheur :................................/………………… 

3- Chanteur :………………………. /…………… 

4- Rédacteur :……………………. /……………… 

5- Acteur :…………………………/……………… 

6- Fraudeur :………………………/……………… 

7- Querelleur :…………………. /……………………. 

8- Promeneur :…………………../……………………. 

9- Emballeur :…………………../……………………… 

10- Moissonneur :………………../……………………… 

Exercice n°06 : Rangez les noms suivants en deux groupes : 1° noms concret ; 2° noms abstraits 

Cheval voiture étang poirier 

Franchise vitesse pinson épaisseur 

Maison courage dureté hélicoptère 

Eau intelligence poireau enfant 
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